

MINISTERIO DE MEDIO AMBIENTE
REGIÓN DE VALPARAÍSO

I. PRINCIPALES LOGROS DEL PERÍODO 2024 – 2025

En relación a la implementación de los instrumentos establecidos en la Ley Marco de Cambio Climático, durante el año 2024 se realizan ocho talleres provinciales sobre los lineamientos para la elaboración de los planes de acción comunal de cambio climático, en la cual participaron las 31 comunas de la región. Además, se realizan actividades de difusión como “Soluciones Basadas en la Naturaleza ante la Crisis Climática”, un “Encuentro Regional Acción por el Empoderamiento Climático (ACE) para Latino América y el Caribe” participando 12 países LAC, y dos seminarios de educación ambiental y cambio climático. También, los profesionales de la SEREMI impartieron el diplomado “Acciones de Cambio Climático a nivel regional y local”, dirigido a funcionarios públicos regionales y municipales, en la cual se logró que 53 personas de la región aprobarán dicho diplomado.

En economía circular, durante el periodo la SEREMI del Medio Ambiente trabajó en aumentar la integración y formalización de los recicladores de base de la región. Actualmente, a nivel regional existen 728 recicladores de base registrados y 466 de ellos han certificado sus competencias laborales en el Programa ChileValora, logrando un 64% de cobertura. Así también, se ha coordinado con SENCE y ChileValora para seguir avanzando en el financiamiento de becas para el proceso de certificación de competencias laborales. En ese contexto, es que el año 2024 se presentó un proyecto a dichas instituciones que permitirá la certificación de más de 200 recicladores de la región, pudiendo celebrar convenios con Sistemas de Gestión y/o Municipalidades.

En cuanto al Fondo para el Reciclaje (FPR) entre agosto y diciembre finalizaron 4 proyectos pertenecientes a las comunas de Cartagena, El Tabo, Quilpué y Viña del Mar. También, se inició la ejecución de un proyecto FPR en San Felipe. Además, se continuó participando en la elaboración del "Plan Regional de Gestión Integral de Residuos Sólidos Domiciliarios", que lidera el Gobierno Regional de Valparaíso.

En materia de educación ambiental, durante el periodo y con fondos regionales (FNDR) se da inicio al proyecto "Transferencia de capacidades para la adaptación al cambio climático", para 30 establecimientos educacionales con certificación básica del Sistema Nacional de Certificación Ambiental de Establecimientos Educacionales. Durante el periodo, 88 nuevos establecimientos educacionales se certificaron en la región de un total de 195 solicitudes. Asimismo, durante el 2024 se adjudicaron nueve proyectos del Fondo de Protección Ambiental (FPA), provenientes de las comunas de: San Felipe, Quilpué, La Cruz, Isla de Pascua, Quillota, Villa Alemana, Papudo, Santa María y El Quisco. Además, en 2025 se adjudicaron siete nuevos proyectos, provenientes de las comunas de: Valparaíso, Concón, Santa María, Casablanca, Quilpué, Villa Alemana y San Felipe.

En biodiversidad, y en el marco de la Ley de Humedales Urbanos, la región cuenta con 20 humedales reconocidos. El último humedal urbano oficialmente reconocido en la Región corresponde a El Totoral, de la comuna de Papudo, Provincia de Petorca, colocado bajo protección oficial en enero de 2025. En febrero de 2025 la SEREMI MMA participó en el lanzamiento de la “Guía metodológica para el desarrollo de iniciativas de restauración de humedales con énfasis en la recuperación de sus servicios ecosistémicos”, con financiamiento del proyecto GEF Humedales Costeros. A lo anterior se suma el permanente apoyo técnico a los municipios en talleres, charlas, seminarios, asesorías técnicas, entre otros. Para la gestión de los humedales, como SEREMI hemos avanzado en la formalización de los primeros dos comités comunales de humedales, Papudo y Concón.

En la agenda de transición socioecológica justa, se ha avanzado en el fortalecimiento de medidas para el control de la contaminación atmosférica en las comunas de Quintero, Puchuncaví y Concón, a través del inicio del proceso de revisión y actualización de su Plan de Prevención y

Descontaminación Atmosférica, iniciando la consultoría “Estudio de Antecedentes para la Revisión del PPDA y Actualización del Inventario de Emisiones”. Además, uno de los hitos más importantes ha sido la implementación de la nueva red pública de calidad del aire, compuesta por 14 estaciones, distribuidas en las comunas de Concón, Quintero y Puchuncaví. También se suma la actualización en materias de control de emisiones de Compuestos Orgánicos Volátiles, siendo una de las mayores preocupaciones actuales de la población.

En ese sentido, se mantuvo constante coordinación con el Delegado Presidencial de la zona ante eventos de calidad del aire en las tres comunas, así como también con los otros servicios públicos como Superintendencia del Medio Ambiente, Seremi de Salud y Delegación Presidencial, a través del Comité Operativo de Fiscalización (COF).

Adjudicación Fondo Nacional de Desarrollo Regional (FNDR) Programa Recambio de Calefactores Concón, Quintero, Puchuncaví, con un financiamiento de \$235.924.000. Al mes de diciembre de 2024, hubo más de 65 recambios realizados en dichas comunas.

Entre otros hitos también se realizó la elección de representantes del Consejo para la Recuperación Ambiental y Social de Quintero y Puchuncaví (CRAS) para el período 2025-2027. Dentro de las medidas más importantes, durante el mes de abril se realizó el lanzamiento oficial de la nueva red pública de monitoreo de calidad del aire, contemplada en los compromisos del Plan de Prevención y Descontaminación Atmosférica.

II. PROGRAMACIÓN PARA EL PERÍODO 2024-2025

Para las comunas de Concón, Quintero y Puchuncaví, se avanzará en medidas de transición socioecológica justa, en que destaca la factibilidad técnica de la implementación de un “Modelo Predictivo de Calidad del Aire” a nivel regional, y el avance en las condiciones habilitantes para la remoción del escorial de la Fundación Ventanas del humedal.

En materia de Cambio Climático se seguirá ejecutando el proyecto "Transferencia de capacidades para la adaptación al cambio climático, Región de Valparaíso para 30 establecimientos educacionales con certificación básica del SNCAE”, con fondos FNDR.

En economía circular, se continuará participando en la elaboración del "Plan Regional de Gestión Integral de Residuos Sólidos Domiciliarios", que lidera el Gobierno Regional de Valparaíso.

Durante este año se esperan avances significativos en la localidad de Colliguay a través del Proyecto GEF Restauración de Paisajes, proyecto que apoya la implementación del Plan Nacional de Restauración de Paisajes 2021-2030.

Para mejorar la gestión de humedales, durante el año 2025 formalizaremos el comité regional de humedales urbanos para la Región.

Se espera lograr un avance significativo en el 2025, en la concreción del Parque Andino Juncal, Los Andes, en un trabajo en conjunto con la familia propietaria del lugar.